

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla. Equivalen mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente \* Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Este número ha sido confeccionado antes de las doce de la noche del sábado.

Nuevo procedimiento

para combatir eficazmente el mildiu y el oidium a la vez

El gran número de enemigos que atacan a la vid, el encarecimiento de los jornales y el bajo precio a que se cotizan los vinos, dá excepcional importancia a todo lo que de algún modo contribuya a simplificar y abaratar el cultivo de esta planta. A alto precio que alcanzan tanto los parasitoides como los insecticidas, con ayuda de los cuales se procura defender la vida de las cepas, no siempre con el mejor éxito, hay que sumar los crecidos gastos que representa la aplicación de estos elementos de defensa, y por tanto, todo lo que implique una economía en los gastos ó un ahorro en el tiempo invertido en estas operaciones, reviste verdadero interés para el viticultor, generalmente no muy sobrado de fondos. Persiguiendo este propósito y por lo que se refiere al oidium y al mildiu, que son las dos enfermedades más frecuentes y de las más perjudiciales para la vid, se han hecho numerosas experiencias cuyos resultados han sido siempre deficientes, incluso ó negativos por las dificultades que presenta hallar un compuesto económico, de fácil aplicación, constituido por elementos sencillos, por lo menos poco aptos para reunirse sin que pierdan ó por lo menos se atenuen en ellos sus respectivas propiedades destructoras de los enemigos ó de las enfermedades que se trata de destruir.

El problema no parecía de fácil resolución y casi se había desistido de semejante empresa, cuando lo mostró resuelto el sabio agrónomo M. Gaillon de un modo tan sencillo, económico y racional, que basta su simple descripción para quedar persuadido de su conveniencia y eficacia.

El fin alcanzado gracias a la competencia y perseverancia del citado químico, es evitar tiempo, trabajo y primeras materias en combatir el oidium con el azufre y el mildiu con el líquido cupro-calcico, reuniendo ambos parasitoides en un solo líquido. Mas como el azufre no puede incorporarse directamente al caldo bordelés por ser insoluble y sobrenadar, Guillon procede del modo siguiente:

Prepara el caldo cúprico para combatir el mildiu en la forma ordinaria, teniendo solo el cuidado de mezclar íntimamente y en seco la cal viva con el azufre, en la proporción de dos kilogramos de la primera por tres de azufre, y con tan sencillo recurso se logra la mezcla íntima del azufre con el caldo bordelés. Como la asociación de estos cuerpos que constituye una mezcla y no una combinación química, no merma en lo más mínimo las propiedades destructoras de sus componentes, ya se comprenderá que la resultante ha de ser necesariamente un parasitoides eficaz para combatir con éxito y simultáneamente el oidium y el mildiu, con las ventajas de simplificar el trabajo y economizar no poco azufre, aún cuando éste entre en la mezcla en la cantidad máxima de cinco kilogramos; porque ni el viento ni la lluvia obliga a repetir el tratamiento el se tiene la precaución de agregar al líquido de que nos ocupamos una pequeña cantidad de sustancia aglutinante como gelatina, cola ó goma y mejor aún cola pisela.

Para evitar que se obstruyan los aparatos pulverizadores con los cuales se haga la distribución de este parasitoides, es conveniente dar la preferencia al azufre llamado precipitado por ser más tenue que el azufre de flor.

Las aspersiones deben darse con carácter ordinario tres veces, al brotar las cepas, cuando ha terminado la floración y por último cuando el fruto ha adquirido la mitad del tamaño que generalmente suele alcan-

zar, sin perjuicio de repetir el tratamiento cuando se note que tanto el oidium como el mildiu no detienen su marcha invasora amoldando entonces en la confección de la mezcla la cantidad de azufre proporcionada a la intensidad de la invasión del mildiu. Como se trata de una cosa que ningún perjuicio puede acarrear y que puede en cambio ser de gran utilidad, recomendamos a nuestros viticultores ensayen tan racional y económico parasitoides de las dos enfermedades criptogámicas que mayores daños ocasiona en los viñedos de Navarra.

ALVAREZ MUÑIZ.

Cháchara

A mitad de Mayo estamos y el invierno no está fuera; recordos del centenario donde todo ha sido friolera. Hoy hay corrida de toros, mejor dicho, novillada. Ese fué el sólo festejo que faltó en la alegre quijotada.

Las blancas estatuas del gran monumento, que se alza al principio del hoy boulevard, vestidas de luto parece que asisten con llanto en los ojos a algún funeral. Si no hay quien las quite las túnicas negras, aquel monumento será un panteón; las negras estatuas serán la familia, será la difunta la inauguración.

GARCILASO.

Los sueldos de los médicos

La Diputación foral y provincial, de conformidad con el propósito que con informes autorizados le atribuyeron hace días, dirige a los alcaldes presidentes de los Ayuntamientos de la provincia una circular encaminada a la defensa del derecho de los pueblos a fijar libremente la dotación de las plazas de sus médicos titulares.

Motivo para esa circular ha encontrado la Diputación en la Real Orden de 6 de Abril último pasado; y eso prueba que no nos equivocamos al atribuir a la citada Real Orden gran importancia, viendo en ella el peligro de un atentado más ó menos próximo contra el mencionado derecho de los pueblos.

La circular comienza consignando las disposiciones de la Real Orden que nosotros hemos comentado en varios artículos, y después dice: «No se ocultará al Ayuntamiento de la digna presidencia de V. S. la suma importancia que la citada R. O. entraña para los municipios en general, y muy particularmente para los de esta provincia, pues viene a introducir una trascendental novedad, al fijar ó imponer el sueldo que hayan de satisfacer en lo sucesivo a los médicos titulares, cuya dotación acordaban las Corporaciones municipales, contratando este servicio con entera libertad.

«En asuntos de tanta trascendencia, aunque el plazo no apremie, esta Diputación, sean cualesquiera los fines y propósitos de la citada R. O., ha considerado que su deber la obliga a prevenir que algunos Municipios puedan precipitadamente adquirir compromisos de que más tarde hubieran de lamentarse; y con el objeto de que todos los Ayuntamientos obran con la debida uniformidad y de acuerdo con esta superior Corporación, medio el más eficaz de conservar incólumes sus derechos y facultades, recomienda a todos y cada uno de los Ayuntamientos navarros que, antes de espirar el plazo que la mencionada R. O. señala, contesten al Excmo. Sr. Ministro de

la Gubernación que: en virtud de la autonomía que en el orden económico-administrativo disfrutan los Ayuntamientos de Navarra, bajo la única dependencia de su Diputación foral y provincial, con arreglo a la ley paccionada de 16 de Agosto de 1841, no pueden afectarse las disposiciones de la R. O. de 6 de Abril último; mas, para que no pueda interpretarse su silencio como aquiescencia y conformidad a la clasificación propuesta por la Junta de gobierno y patronato de Médicos titulares, a tenor de lo prevenido en el 4.º de la mencionada R. O., manifiestan al Excmo. Sr. Ministro de la Gubernación que no se hallan conformes con someterse a la obligación de pagar a sus facultativos titulares el sueldo que a la clasificación pueda corresponder, porque no renuncian a la libertad de fijarlo, en cada contrato, según las circunstancias lo aconsejen, como lo han venido practicando hasta ahora.

«De este suerte mostrarán los municipios navarros que saben guardar los respetos debidos a las soberanas disposiciones al propio tiempo que prevenir conflictos y defender sus derechos seculares.»

SARASATE EN PARIS

La prensa de Madrid llegada ayer a Pamplona da cuenta de la nueva serie de triunfos con que el público parisense premia la artística labor de nuestro genial paisano Sarasate.

Reproducimos a continuación el telegrama con que el redactor correspondiente de «La Correspondencia» da cuenta de dicho suceso.

Paris 12.—En la sala del Trocadero se ha verificado el segundo festival de música, de la orquesta Colonne, y en el cual ha tomado parte el insigne violonista español Sarasate.

El lleno en todas las localidades era absoluto, viéndose entre el público distinguidas personalidades.

Sarasate tocó maravillosamente la Sinfonía Española del maestro Lalo, viéndose obligado a repetir la segunda parte, entre prolongados aplausos.

Luego tocó el Concerto de Max Brach, una aria de Bach, y la fantesía del Don Juan, de Mozart, arreglada por Sarasate.

Las ovaciones se sucedieron, siendo llamado a escena Sarasate repetidas veces.

El entusiasmo entre el público ha sido grandísimo.

La visita del Excmo. Sr. Obispo EN LERIN

Llegó por fin para la villa de Lerin al día tan esperado y deseado en que el Excmo. Sr. Obispo obispo Pastor de las almas hacia su visita al espedido rebato que tiene sus rediles en las altas peñas que dominan el valle.

En su stan de hacer a su amoroso Padre y Pastor la mejor acogida que pudieran, se dispusieron a practicar de manera tal, que en nada defraudaron sus deseos y dejasen contentos a sus visitantes.

Pasó la mañana en preparativos y llegada que fué la tarde, dos comisiones, la una del ilustre Ayuntamiento de esta villa y la otra de las Hijas de María salieron en dos coches particulares hasta la muga del inmediato pueblo de Allo, a esperar al señor Obispo y desde allí acompañarle, después de besar el anillo.

A la entrada de la villa hallábase perfectamente organizados los niños y niñas con sus diligentes maestros, llevando una cruz y los de más con banderitas. A continuación los socios del Apostolado de la Oración con sus cintas y estandarte y después las demás banderas de las cofradías.

Apenas divisaron al Sr. Obispo, voces aclamatorias y estampidos de cohetes atronaron los aires, acompañándole en esta forma hasta la Iglesia. A la entrada de este un niño pronunció a presencia de todos un pequeño discurso, dándole la bienvenida; e inmediatamente entró el señor Obispo en ella, acompañado de su pueblo; en ella se rezaron las oraciones propias de la ocasión, y se celebró la confirmación a la que acudieron unos 400 entre niños y niñas.

A las ocho de la noche se celebró la novena a Santa Bárbara, comenzándose con salve solemne, rezándose a continuación el santo rosario y la novena. Después de esto el señor Obispo subió al púlpito, en donde pronunció con la elocuencia y brillantez que le son naturales una brillante oración sagrada, sabiendo con los recursos de excelente orador mover los ánimos de todo el pueblo de Lerin, remudió en mesa en derredor de su Prelado, como dócil rebato se agrupa en derredor de su pastor. Por último se dió fin a la función, exaltando los gozos de la Santa y la bendición episcopal.

nos con ella, como conmigo ¡Bendito Dios! Si mi madre esperaba que se volvería con nosotros.

—Pero entonces, ¿dónde diablos está esa mujer?—dijo el impaciente caballero to mando su sombrero.—¿Por qué no está aquí? ¿Por qué no se encuentra nunca donde hace falta?

En resumen, el caballero iba a lanzarse fuera del despacho, resuelto a apoderarse a viva fuerza de la madre de Kit, a meterla en una silla de posta y arrancarla de su hogar, cuando los esfuerzos reunidos de Mr Abel y el notario consiguieron, no sin gran dificultad prevenir esta nueva especie de raptó; detuviéronle a fuerza de razones y lo persuadieron a sondear a Kit, para saber si su madre podría y querría emprender ese viaje en tan corto plazo.

El asunto motivó algunas dudas de parte de Kit, algunas violentas demostraciones de parte del caballero, y muchos discursos pacificadores del notario y de Mr. Abel. El resultado de todo fué que Kit, después de haber peaseado y examinado detenidamente la cuestión, prometió en nombre de su madre que de allí a dos horas estaría dispuesta para la expedición, y se encargó de presentarla en aquel mismo sitio, completamente equipada y preparada para el viaje, antes de espirar el plazo señalado.

Habiendo hecho esta promesa, un poco temeraria y no tan fácil de cumplir, Kit salió sin pérdida de tiempo a fin de tomar medidas para su inmediata ejecución

No bien se había terminado la función, estaba ya preparada en la plaza una gran pila de leña. A la que se prendió fuego en presencia del señor Obispo que presidió la fiesta desde el balcón de casa del señor Vicario.

Entonces el hubo jaleo en aquella plaza! El chisporrotear de la hoguera, el estampido de los cohetes que no se daban tiempo a cobrarse los unos a los otros, los acordes de la banda de música y el clamoreo del pueblo que vitoreaba a su Prelado, hacían de aquella plaza una de las más animadas de España entera.

A todo esto eran ya las diez y media de la noche. Después de cenar retiróse el señor Obispo a descansar.

No lucían aun los primeros falgores de la aurora que ya una banda de música de esta villa recorría las calles tocando la diana.

A las ocho en punto de la mañana celebró la ceremonia de toma de posesión de la parroquia del Licenciado don Florencio Laguardia, celoso párroco que ha sabido con su conducta granjearse las simpatías de todo el pueblo, pues además de diligente en el cumplimiento de sus obligaciones, es caritativo para con los pobres, compasivo para con los desgraciados y stable con todos, ganándose la amistad de las eruditas por su saber y discreción y la estimación de los ignorantes por su sencillez y dulzura.

Llega el día a su presencia de los sacerdotes, que vestían roquete, del ilustre Ayuntamiento y de numerosa concurrencia, el Sr. Obispo se dignó darle el mismo la posesión de la parroquia conduciéndole de la mano. Esta honrosa distinción hecha a un párroco agrado muchísimo al pueblo de Lerin, bastando este solo motivo, aunque más no hubiera, para estarle del todo agradecido.

Nuestra más completa enhorabuena a tan distinguido párroco, la cual hacemos extensiva a toda su familia.

A las nueve dió principio la Misa de tertiá; acto continuo se verificó la procesión con la imagen y reliquia de Santa Bárbara, y á su regreso celebró el señor Obispo de Pontifical, a la que concurrió el pueblo entero.

En la tarde y hora de las 3, hallábase la plaza llena de gente que esperaba al señor obispo, que ya debía marchar a la inmediata villa de Carcer. Sin embargo fué el recibimiento, lo excedió sobre manera la despedida. Era tanta la gente que quería besar el anillo, que materialmente no podía dar un paso, llenando los aires entusiastas vivas al señor obispo.

El ilustre Ayuntamiento se ha portado en esta ocasión de una manera digna, comando de atenciones al señor obispo y obsequiando con músicas, cohetes y de todos los modos que le ha sido posible, mostrándole en todo ello que están altamente agradecidos a su visita.

Los padrinos, invitados para asistir al señor obispo en la ceremonia de la Confirmación, fueron los respetables propietarios de esta villa don Eudoro Lizarbe y su esposa doña Lucía Ochoa de Zabalgui, que han comado de atenciones al señor obispo, el cual a su vez les dispensó el honor de tener en la mesa a su derecha a doña Lucía y a su izquierda a don Eudoro.

Nuestra más completa enhorabuena a tan distinguidos propietarios.

Bien por el señor Obispo, que sabe granjearse el aprecio de los pueblos de manera tal que nunca su recuerdo se borre de su memoria. Bien por el ilustre Ayuntamiento y por el pueblo de Lerin, que han sabido sostener con pruebas inequívocas el título que se merecen de ser un pueblo culto por excelencia, religioso y amante de su Pastor como pocos. Bien por el párroco y demás celosos sacerdotes, que hacen que con sus sudores esa tierra viva y dé frutos de vida eterna.

El correspondiente.

11 Mayo 1905.

OTRA INVENCIÓN

Si necesitáramos pruebas de la exactitud de cuanto dijimos en nuestro artículo de anteaer titulado Siempre lo mismo y relativo a las falsedades que propalan los eremigos de la Iglesia, poco trabajo tendríamos que emprender para encontrarlas, pues nos las trae diariamente la prensa periódica.

¿Qué díañ ustedes que se ha inventado últimamente? Pues no una sola cosa sino

CAPITULO XXXVIII

Kit se abrió camino por entre las calles atestadas de gente, cortando la corriente de la muchedumbre, atravesando rápidamente los sitios de mayor confusión, y en golfándose en un laberinto de callejuelas sin detenerse ni desviarse de su camino por nada hasta que llegó frente al almacén de antigüedades; allí hizo alto, tanto por costumbre, como porque iba ya sin aliento.

Era la caída de una sombría tarde de otoño, y jamás aquel sitio le había parecido tan lúgubre como entonces envuelto en aquel triste crepúsculo. Las ventanas rotas; las vidrieras corredizas desencuadradas, agitándose en sus marcos con estremecimientos sonoros; la desierta casa, dividida en dos, como una barrera siniestra en dos largas líneas las luces y el movimiento de la calle, y alzándose en medio fría, vacía y tenebrosa, ofrecía un cuadro de desolación que contrastaba pesadamente con el brillante porvenir soñado por el muchacho por sus últimos moradores, y no le predicián sino desilusiones y desventuras. El hubiera querido hallar un buen fuego chisporroteando en las vacías chimeneas, resplandor de luces brillando al través de las ventanas gentes en animado movimiento de un lado para otro, voces conversando alegremente algo, en fin al unísono con sus frenéticas esperanzas. No se había imaginado que la casa presentase distinto aspecto—harto sa-

varias, de las cuales tomamos en consideración, como muestra, una sola, que, por lo notable, vale por muchas.

No cesan los setarios en el empeño de hacer creer que la Santa Sede muestra cada día actitud más favorable a una inteligencia ó reconciliación con el Quirinal, estableciendo un pacto ó modus vivendi. En apoyo de esa afirmación gratuita, han citado multitud de hechos que, uno tras otro, han sido desmentidos, y recientemente han dicho que se observan indicios claros, convincentes de que el Papa se inicia a cobrar la dotación que el gobierno italiano asignó al Sumo Pontífice en la famosa ley llamada de garantías, luego de haberse perpetrado la infame usurpación de la Ciudad Eterna.

Y hay correspondencia que llega hasta el extremo de afirmar que un Prelado romano ha publicado un folleto en que trata del asunto, no solo con autorización del Papa sino habiéndolo examinado el mismo Romano Pontífice las pruebas del tal folleto.

Pero ha sucedido lo de siempre: L'Osservatore Romano dice lo que sigue:

«Para evitar que la opinión pública conceda importancia a un opúsculo recientemente publicado, en el que se habla de los actos realizados por el Papa y de los propósitos que se le atribuyen, estamos autorizados a declarar expresamente que la Santa Sede es del todo ajena a tal publicación, y que el augusto Pontífice no ha aprobado, ni mucho menos inspirado, el opúsculo a que nos referimos.»

Sin embargo, verán ustedes cómo los enemigos de la Iglesia continúan inventando y propagando todas las falsedades que les convengan.

Hojarasca

SUMARIO.—El próximo combate naval.—Recuerdos de expediciones marítimas navarras y de marinos de Estella, Casarete y otros pueblos.

Las miradas de todo el mundo están fijas en los buques fantasma de la escuadra rusa, que después de haber bañado las aguas de Madagascar, se acercan a la isla de Sumatra, penetran en los puertos de Cochinchina, para retroceder sin duda por el mar de Java y subir a la Formosa, luego a haber aparecido probablemente cerca del archipiélago filipino nuestro, que posee la nación de los tristes recuerdos, ó de recalar tal vez en los más lejanos escondidos senderos del grupo de los Ladrones defendido por el pabellón yanqui.

La escuadra rusa corre camino de la muerte ó de la victoria; y la japonesa busca ó aguarda a su rival. La tragedia que enrojecerá de sangre humana los mares orientales, y arremolinará las revueltas aguas que han de tragarse algún formidable acorazado, no tardará según los tácticos en ocupar las plumas y los rotativos. Y los nombres de Rojstvensky y de Navogoff, de Togo y de Kamimura están en todos los labios.

Basta un poco de paciencia para presenciar el principio del fin que pronto habrá de ser consumado.

Los mismos ojos que hoy aparecen como clavados en los agitados mares del extremo Oriente; juncantes veces se clavaron gozosos ó iracundos en nuestros poderosas escuadras, y dignos de satisfacción contemplaron los triunfos ó las glorias de nuestros marineros.

Retiremos la vista de recientes descalabros en los cuales solo luchó el robusto dardar contra la desmedrada peseta, dando por resultado combates oprobiosos, tanto para la infamada peseta que por torpessa ó por maldad no tuvo eficacia para colocarse en condiciones de lucha ó bien evitar la guerra suicida, como para el innoble dollar, que puesto a las órdenes de todas las concepciones, cayó sobre su indefenso enemigo con un peso abrumador, cargado con todas las agravaciones de la ley, y rodeado de una triste celebridad que anatematizará la historia y castigará Dios.

Las costas de todos los países reciben los aplausos que las olas de todos los mares tributan al genio español, vencedor ó glorioso en innumerables combates navales.

Es imposible citar los tiempos de la marina española. Resumen de todos ellos es la batalla de Lepanto que inmortalizó el nombre del geniosísimo don Juan de Austria junto con el del humilde soldado Miguel de Cervantes que tanto llama la atención de todo el mundo precisamente en estos días.

Ejemplo de derrotas honrosísimas es, el desastre de Trafalgar que cubrió de gloria para siempre al insigne Gravina y á Churruarín representante de la raza española.

¿Relación de marinos españoles? Alvaro de Bazán, Oquendo, Jorge Juan, Mendez Núñez....

bía que eso era imposible; pero aquel espectáculo surgiendo en medio de sus pensamientos y deseos vehementes, paralizaba su curso y lo envolvía en una nube de sombras tristes.

El espíritu de Kit, sin embargo, por fortuna suya, no era bastante ilustrado ó soñador para torturarse con presagios de infortunios remotos, y careciendo de anteojos mentales que favoreciesen su visión en este respecto, no vió más que la tétrica casa en tan ingrato desacuerdo con sus pensamientos anteriores. Así lamentando casi haber pasado por ella, aunque sin saber apenas por qué, volvió á emprender la carrera y redobló su velocidad para ganar los pocos momentos que había perdido.

—Si ahora estuviese fuera—pensaba Kit, á medida que se aproximaba al pobre domicilio de su madre, —y no pudiese encontrarla bué a me esperaba con ese señor tan impaciente. Y no cabe duda: no hay luz y la puerta está cerrada. Dios me perdone, pero si tiene la culpa el Pequeño Bethel, me alegraría que se viese... lejos de aquí—dijo reprimiéndose y llamando á la puerta

Llamó por segunda vez sin obtener contestación; pero entonces salió una vecina a preguntar quién buscaba a Mistress Nubes.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 100

NELL Y SU ABUELO

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

—¿Qué señor?—dijo el caballero, volviendo a él, en el momento en que entraba,—he encontrado a tu antiguo amo y a tu señor.

pero ¿quién es capaz de recordar tantos nombres?

También la fama de Navarra ha adquirido su correspondiente notoriedad en achaques de marina.

Nadie ignora que Teobaldo I embarcó en Marsella con rumbo a la Tierra Santa, y que desembarcó en el Asía Menor, donde sostuvo brillante campaña contra los infieles.

Digna de eterna recordación fué la jornada que Teobaldo II juntamente con su suegro San Luis de Francia emprendió contra el Rey de Túnez, el feliz para las armas cristianas, muy desgraciada para los Reyes que la dirigieron porque en ella perdieron la vida; y para los baxos en que la realizaron, porque por accidentes fortuitos, quedaron casi todos dashechos con grandes pérdidas de hombres.

El Rey Carlos II fué muy aficionado a las expediciones marítimas. En 1855 pagó 100 escudos de juares, 100 de de fillips, 300 florines y 800 escudos viejos, por el frot de las naves de Fenicia que deben ir a Normandía en servicio del Señor rey de Navarra.

En 1865 afretó la nave Sant Esprit con hombres de armas y pertrechos de guerra para ir a Cherbourg.

El infante don Luis embarcó consigo en 1878 una lucida cohorte de caballeros navarros con dirección a Grecia donde lucharon contra los catalanes y se apoderaron de la famosa ciudad de Atenas.

Mientras la célebre campana de Velilla tañía lugubrementa, D. Juan I de Navarra y D. Alfonso V de Aragón apretaban el cerco de Gasta. La escuadra genovesa compuesta de doce gruesas naves, tres galeras y una galeaza, mandada por Asaroto, fué en auxilio de los sitiados.

Salido al encuentro la armada aragonesa formada por catorce naves gruesas y once galeras, dirigida por los mismos reyes aragoneses y navarros. El combate duró mucho tiempo y fué muy encarnizado; pero por fin, una hábil estrategia dió la victoria á los genoveses quedando prisioneros D. Alfonso de Aragón y D. Juan de Navarra con muchos caballeros principales de ambos reinos.

Consta que la Reina doña Blanca al saber el desastre, mandó poner velas en los altares de varias Iglesias de Navarra por la salud y vida del Rey, y que esta derrota costó la vida á la madre de los dos reyes vencidos, por el disgusto que le produjo.

El célebre marqués de Santillana aprovechó poco tiempo despues esta catástrofe como argumento para su celebrada Comedieta de Ponza imitación de la Divina Comedia de Dante.

Tampoco carece Navarra de hijos notables que prestaron á la patria eminentes servicios en la marina de guerra. Y como para muestra dicen que basta un botón, allí va el botón de la muestra que exhibo como lo hego frecuentemente.

D. Martín Ladrón de Guevara, natural de Estella fué factor general de la armada española en tiempo de Felipe IV que mereció grandes elogios del Rey por sus aptitudes y señalado patriotismo.

D. Jerónimo de Bea y Zapata, hijo de Cascanete, fué designado por el segundo don Juan de Austria para una empresa arriesgadísima; cruzó audazmente los mares llenos de peligros, y despues de hacer frente á una respetable flota francesa, llegó á un destino donde cumplió perfectamente su misión.

Don José y don Diego Couchillos, nacidos tambien en Cascanete ejentaron actos de inconcebible valor en una batalla naval librada en 1821, en la cual uno de ellos resultó muerto, y el otro logró salvarse agerrado á una tabla de su deshecho buque.

De los modernos, merecen citarse don Idefonso Ibarbia, natural de un pueblo del distrito de Tudela que al parecer figuró dignamente en el combate del Callao; Cadarso, el no navarro de nacimiento fué muy conocido y apreciado en Navarra; el arriesgado Alderegúñ y el ilustrado y pundonoroso Lodrini, cuyos nombres figuraron brillantemente en la última guerra de España y sus colonias.

Y con el recuerdo fresco de esta serie incompleta de hazafas navarras, esperamos el choque de las escuadras rusa y japonesa, que en orden de combate se dirigen la una contra la otra.

UN BACHILLER

## De Arguedas

La renombrada hermandad de sacerdotes de los pueblos bardeneros, y de otros pueblos de la provincia y de fuera de ella, celebró ayer, con la mayor solemnidad la romería que anualmente hace, en este mes, á la Basílica de Nuestra Señora de Yago.

A pesar de lo desespaciable del tiempo, y de no ser fiesta de obligación, no por eso dejaron de subir á la función, casi todos los habitantes de esta población, y buen número de forasteros.

A las diez de la mañana, comenó la misa con ministros, y cantada á toda música de armonium acompañado de los instrumentos y voces de la capilla arguedana. La oración sagrada estuvo á cargo de don Justino Aguirre, hijo de esta villa y párroco de Lrox. Lo hizo muy superior; siendo felicitado por los oyentes, cual justamente lo merecía.

El martes, 9 del corriente, predicó también en la función de las flores, el señor párroco de Marcella, y el miércoles por la noche el hijo de esta villa, don Narciso Zubiete, coadjutor de Funes. Ambos estuvieron inmejorablemente; rayaron en lo sublime. Y por último, ayer por la noche nos dijo otro discurso el señor vicario de Caparroso, que lo hizo bien, como el sabe hacerlo.

De manera, que parece nos hallamos en planas misiones.

El correspondial.

## LA "GACETA"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones.

PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo que el día 14 del próximo mes de Junio se reúnan las Cortes para continuar las sesiones suspendidas por real decreto de 17 de Diciembre último.

Otros resolutorios de competencias de jurisdicción.

HACIENDA.—Real orden disponiendo se faculte á los administradores principales de Aduanas para delegar su asistencia como vocales en las juntas administrativas de un funcionario de las mismas.

Otra relativa á la fecha para la exacción del canon de superfluo en las concesiones mineras.

Otra resolutoria de varias observaciones formuladas al reglamento de alcoholes.

AGRICULTURA, INDUSTRIA, COMERCIO Y OBRAS PUBLICAS.—Real orden prorrogando hasta el 10 de Junio próximo el plazo para el ingreso en el Banco de España de las cantidades recaudadas á favor de los damnificados en el hundimiento del tercer depósito del Canal de Lozoya.

HACIENDA.—Subsecretaría.—Escalón de los aspirantes á oficial de primera clase, activos, formado en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 1.º de la ley de 19 de Julio de 1904.

## En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Por suicidio, de Casimiro Vides, sin procesado.

Tudela.—Por hurto, contra N. R.

Idem.—Por detención ilegal, sin procesado.

Pamplona.—Por incendio, sin procesado.

Idem.—Por robo, contra M. R. P.

Idem.—Por lesiones, contra J. L.

## Señalamientos

Pamplona.—Juicio por jurados en causa, por homicidio, contra María Micaela é Ibarra. Licenciado señor Romero, representante señor Izquierdo; cuatro testigos, dos peritos.

Tudela.—Juicio oral en causa contra Juan Mñnos Anas y otros, por lesiones. Licenciado señor Romero, representante señor Izquierdo; catorce testigos.

## Ventoleras

«Un automovilista australiano, Mr. C. J. Glidden, ha llegado á su país, según dice el «Sidney Morning Herald», despues de recorrer en un vehiculo de su propiedad, 44.000 kilómetros.

Durante la «tournée» ha dado muerte el citado excursionista á 740 perros y 12.800 gallinas, según rigurosa estadística llevada por el viajero.»

¡Nada; que anduvo este buen señor á razón de más de un cuarto de gallina por kilómetro!

No hay duda que ese record es un record sustancioso. Eso más que un viaje largo es hacer un caldo gordo.

«Mr. Outher Burbank, horticultor de San Francisco, ha conseguido obtener, por medio de minuciosos estudios prácticos, una flor maravillosa y completamente nueva, á la cual ha bautizado con el nombre de estrella australiana.

Ofrece esta modernísima flor la particularidad de que, despues de cortada, conserva indefinidamente su frescura y su aroma.»

Y si del experimento no resulta lo anunciado, nadie queda defraudado ni reñega del invento.

Pues si cortada la flor no hay frescura. ¿Quién seapura? Siempre queda la... frescura del señor agricultor.

«El señor Martin Lecy, un americano de California, cultivador de frutas, ha tenido una idea original: la de hacer recolectar los frutos maduros, no por trabajadores, sino por monos amaestrados á propósito para el caso.

Según parece, el experimento dá excelentes resultados.»

Esta idea original cuenta con mi aprobación y es bonita aplicación del esfuerzo irracional.

¿Que no es bonita? ¡Ahí es nada! ¿Monos en activo? Pues, no hay duda, la idea es una perfecta monada.

¡Ah! Hoy se celebra novillada en nuestra plaza de toros.

Pueden ustedes ir con toda confianza por que no hay Gómezes ni la suerte del paraguas.

Y al final, cuéntenos ustedes por el cinematógrafo del Circo que me han dicho que está la mar de bien.

FULANEZ.

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 334 alumnos.

### CAJA DE AHORROS

	Pts.	Cts.
Saldo anterior.	112.268,85	
334 impositones efectuadas.	868,25	
Suman	113.137,10	
12 devoluciones verificadas.	1.648,44	
Saldo el 7 de Mayo de 1905	111.688,66	
Id. de la Caja de socorros.	28.036,60	
Total en ambas cajas.	139.725,26	

Como estaba anunciada para el último domingo la salida de gigantes y cabezudos por las calles, con motivo del Centenario del Quijote, se habia indicado á los alumnos que las clases terminarian para las once, pero como el tiempo no permitió esa fiesta hubo que proporcionarles otra que fué la recitación de un entremés dialogado por tres de los aficionados á la escena, los cuales hicieron las delicias de sus compañeros.

## Betelu

TOMA DE POSESION

El próximo domingo, 14 del actual, tomará posesion de su nueva parroquia de Lesaca, que obtuvo por oposicion en brillantísimos ejercicios en el pasado concurso, el esclarecido hijo de esta villa é ilustrado sacerdote don Tomás Zabala, exprofesor del Seminario Conciliar de Pamplona y párroco en la actualidad de Saldias.

Aventajado alumno en el Seminario, ilustrado profesor, elocente orador sagrado, pastor celosísimo y virtuoso, sabio sacerdote, caballero intachable de honradas escritoladas, tales son los títulos y dotes que adornan á la personalidad de nuestro muy querido amigo don Tomás, elect. párroco de la villa de Lesaca. Por eso, al felicitar á nuestro cariñoso amigo de lo más íntimo de nuestro corazón, hacemos votos por que el Altísimo le otorgue todo género de gracias para que pueda desempeñar con provecho de sus feligreses, el elevado ministerio que le depararan su vasta cultura y decidida vocación. Mi enhorabuena á un estimada familia y muy principalmente al Ayuntamiento y villa de Lesaca por la suerte que les ha cabido con la designación acertadísima de nuestro amigo querido, para dirigir las almas de sus nuevos feligreses por el camino de la salvación.

El correspondial.

## GACETILLAS

Un apreciable suscriptor de Arzoniz, nos comunica que posee un ejemplar de la edición del Quijote editada en Lipsia (sueza Leipzig?) y en Amsterdam en MDCCCLV y nos ruega le manifestemos si dicha edición tiene valor ó interés bajo el punto de vista bibliográfico.

No somos competentes en dicha materia, y aún siéndolo es difícil emitir juicio alguno acerca de una edición determinada sin co-

nocer la fidelidad de su texto, y el mérito de sus ilustraciones caso de que las tenga.

Por lo que respecta al valor, que pudieramos llamar arqueológico todo libro cuya impresión date de más de un siglo y se halle bien conservado, tiene siempre cierto interés para los bibliófilos.

No olvide el estimado suscriptor de Arzoniz que el distinguido Cervantista Bernardino Martín, incluyó en su catálogo de «Ediciones interesantes del Quijote» las de 1780, 1782 y 1797, menos antiguas, por consiguiente, que la de Amsterdam ó Leipzig, de 1755.

En la tarde del jueves un voraz incendio destruyó la casa llamada de Iribarren del pueblo de Meoz, Lónguida.

El fuego rojo á cenizas todo el mobiliario de dicha casa y aunque se supone que el hecho fué casual, el juzgado instruye las oportunas diligencias.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

El martes próximo hará cuatro años que falleció el laborioso industrial de esta población don Rafael Querol y Ayala, dueño del establecimiento titulado «La Gran Bretaña».

Al recordar á nuestros lectores tan triste noticia les suplicamos una oración por el alma del finado.

Todas las misas que en dicho día se celebran en la iglesia de los PP. Corazonistas, así como la que se celebre en la capilla de las Salesas á las ocho y media, serán aplicadas en sufragio del alma del señor Querol.

Reiteramos á su apreciable familia la expresion de nuestro sincero pésame.

Segun noticias que recibimos de Peraltas, ha empezado en dicha importante villa la feria de ganado, que desgraciadamente no tiene este año la animación de otros anteriores.

Oportunamente daremos más detalles en la ausencia de que en los sucesivos días de feria se habrá iniciado mayor movimiento que en el primero.

Ayer visitaron muchas personas la plaza de toros para ver el ganado que se lidiará hoy.

Los toros son grandes, de excelente conformación y muy buena estampa.

Especialmente uno de los cuatro novillos parece, en efecto, un toro de los que se corren por San Fermín.

Los otros tres, son tambien muy hermosos ejemplares.

Copiamos de nuestro colega de Zaragoza el «Heraldo de Aragón»:

«Tan grata impresión produjo el concurso de orfeones que se celebró el año pasado en esta capital, que ya se habla de repetir tan culta fiesta en el próximo Piler.

Se cree que este año no faltará á la lucha la Coral de Bilbao, pues el año pasado no vino por impedimento el plan artístico que tenia trazado dicha sociedad para el ejercicio de 1904. De presentarse la Coral, hay noticias de buen origen que permiten asegurar que vendrá el Pamplonés, para dilucidar el triunfo de Burdeos: el donatario que tan bien puesto dejó el pabellón el año pasado, volverá con más ahinco, si cabe, para ver qué lugar ocupa luchando con los orfeonistas bilbaínos; y del Centro Musical Tolosano, que dirige el notable maestro don Eduardo Morore, se opina que vendrá á medir sus fuerzas con los orfeones de la talla de los manotonados, no faltando quienes sostienen que dará que hacer al primer orfeón de España, que es como llaman muchos al laureado Orfeón Pamplonés.»

En la caja de ahorros municipal de esta ciudad se han realizado durante la semana 133 impositones por valor de pesetas 14.834 y 52 devoluciones, cuya suma es 6.447,76 pesetas.

Anoche se celebró el anunciado concierto del Orfeón á beneficio de los obreros enfermos de esta localidad.

La función empezó estando el teatro lleno casi completamente.

En nuestro número del martes daremos cuenta de la velada.

Ayer no pudo reunirse el Ayuntamiento en sesión de comisiones, por no haber asistido número suficiente de señores concejales.

La sesión de comisiones se celebrará mañana lunes.

En la Secretaría de Instrucción Pública se estan recibiendo estos días noticias de los pueblos en que se han celebrado fiestas oficiales en honor de Cervantes.

Pasados los días de vacaciones que ha habido á continuación de los exámenes y del Centenario, mañana lunes se abrirán de nuevo las clases en las escuelas municipales de esta ciudad.

En Lerin ha fallecido la señora doña Josefa Sanchez y Garnica.

Descañe en paz el alma de la finada y reciba su familia nuestro pésame.

A causa del extraordinario retraso con que ha llegado á nuestro poder una carta de nuestro estimado correspondial en Murchante, dando cuenta de las fiestas del Quijote en aquella importante villa, en tiempo de poder publicarla, por haber pasado la actualidad á que se refiere.

Celebróse una solemne fiesta literaria en el salón de actos de aquella Casa Consistorial, y los asistentes fueron obsequiados despues con pastas y liciores, distribuyéndose una espléndida merienda á los niños de las Escuelas.

El acto resultó muy lucido y animado.

Víctima de la penosa enfermedad de que dimos noticia, ayer por la mañana falleció nuestro particular amigo don Eduardo Basterra, empleado de las oficinas provinciales.

El temor, que el estado del enfermo infundía, de un próximo término doloroso, no ha podido impedir que éste causara gran sentimiento á los numerosos amigos del señor Basterra.

Participando de él nosotros, enviamos á la familia sentido pésame, deseando que la resignación cristiana mitigue su pena; y al propio tiempo encomendamos á Dios el alma del finado.

R. I. P.

Han ingresado en la cárcel de Aoiz, donde habrán de cumplir la condena que les ha sido impuesta por los Tri-

bunales, los procesados Esteban Ferrer y Victoriano Zubiar.

Ayer se publicó el anunciado bando dirigido á los morosos en el pago de la contribución, contra los cuales se procederá de no presentarse á recoger sus recibos correspondientes.

Para el cargo de oficial de la Secretaría de este Instituto, vacante por fallecimiento de D. Juan Huloi (q. e. p. d.), ha sido nombrado el antiguo empleado en la misma dependencia nuestro amigo don Francisco Lorda.

El nombramiento ha sido muy bien acogido en la casa.

El Sr. Lorda, por su ilustración y demás bellas cualidades, es hace acreedor al puesto para que ha sido nombrado, y nosotros, por ello le enviamos nuestra felicitación.

En carta que la falta de espacio y tiempo nos impide publicar, nos da nuestro estimado correspondial de Andoñeta noticia de la estancia del señor Obispo de la diócesis en aquella localidad.

Llegó el día 12 por la tarde, siendo recibido por todo el vecindario y enseguida administró la Confirmación y visitó la parroquia. Se hospedó en casa de don Luis Gonzalez y el viernes salió para San Adrian, satisfecho de su breve permanencia en Andoñeta.

En la misma carta nos dice nuestro amigo que en aquella localidad hay muchos miseria; que no llueve y que las cosechas de secano se han perdido.

Más y otros pueblos en que ocurre lo mismo, merecen auxilio de quien pueda presentárselo.

Durante el último mes de Abril el movimiento demográfico de esta capital ha sido el siguiente:

Nacimientos, 78. Defunciones 80. Se han celebrado durante dicho expresado mes, ocho matrimonios.

Ayer se retiró del Ayuntamiento el señor alcalde, por encontrarse indispuesto.

Mucho celebraremos que la indisposición sea pasajera.

Ayer se abrió al público el Cronophone establecido en el Circo Labarta. Asistió mucho público.

Las sesiones son muy interesantes y de mucha novedad.

Ayer tuvimos el gusto de admirar un retrato, obra del joven y distinguido artista don Ricardo Tejedor.

La obra, más que de un joven, parece de un artista que está á dos dedos de ser proclamado maestro.

La facilidad de las pinceladas, lo perfecto del dibujo, la afinadísima combinación de la pintura, el tinte sombrío y atrevido sobre el que se destaca la figura gallardamente hecha con alardes de maestro, la seguridad que se nota en toda la obra, demuestran que nuestro amigo el señor Tejedor es uno de los jóvenes entusiastas á quienes está reservado un glorioso porvenir.

Mil enhorabuenas.

Se ha publicado el edicto para proveer por oposicion la Penitenciaría de la Catedral de Burgos, fijando para la presentación de solicitudes el plazo de 60 días, que terminará el 30 de Junio.

Las obligaciones, además de las comunes á todos los canónigos, serán la de asistir diariamente en la Santa Iglesia Catedral á oír las Confesiones Sacramentales en la hora de costumbre, desempeñándose á su costa en caso de imposibilidad ó ausencia, y la de predicar dos sermones de tabla.

Según comunican de Lónguida un voraz incendio ha destruido una casa de aquella localidad, llamada de Iribarren.

El incendio destruyó por completo todo el edificio, con todos los enseres.

Cuantos trabajos se hicieron para evitar que el incendio se apoderase del edificio, fueron inútiles.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

La revista local «La Avalancha», en su último número, publica este sumario:

Texto.—El socialismo, por Estanislao.—Acera de las novelas, por R. Ugarte.—Olección, por Fernan Caballero.—El centenario del Quijote, por R. J. M.—Documentos de la Asociación de Hijos de María de Pamplona.—Enterramiento real en la catedral de Pamplona, por Juan Iturralde y Suñ.—Mi vaguerillo, por José Gabriel Galan.—Exposición de grabados.—La cruz de la montaña, por P. H.—Mesa revuelta.—Resumen de la repartición gratuita del folleto hecho por la «Biblioteca Católica-Propagandista» en los años que lleva de existencia.—Defunción de los socios don Victoriano Echeverri, de Elizondo, y don Nicasio Caballero, de Pamplona.

Grabados.—Retrato de Cervantes.—Casa municipal de Villafrañca.—Muerte del príncipe de Viana.—Cervantes en la prisión de Argamasilla.

En carta que hemos recibido con retraso, nuestro estimado correspondial de Azagra nos da noticia de dos fiestas escolares que en honor de Cervantes se verificaron en aquella villa el día 8 del corriente.

El maestro don Francisco Arcechea y la maestra doña Dolores Looort explicaron á los niños y niñas en las respectivas escuelas el motivo y el objeto de las fiestas cervantinas que se celebraban en toda España; y en ambas escuelas se cantó un himno en honor del autor del Quijote.

Por la tarde tuvieron niños y niñas una merienda en el campo.

Tambien en Casada se verificaron el mismo día algunos festíjos, siendo el principal el celebrado en la escuela de niños con gran concurrencia.

Anteaer falleció en Peraltas el que en vida fué nuestro amigo queridísimo don Abdon Malumbres, pundonoroso Teniente Coronel retirado de Administración Militar.

En Pamplona contaba el finado con innumerables relaciones que habrán sentido profunda pena al recibir la triste noticia.

Enviamos á la distinguida familia de don Abdon Malumbres nuestro más sentido pésame.

Convictos y confesos de haber sido los autores del robo de la caldera de dióxido de azufre de Aoiz, de que se dio en la cárcel de aquella localidad los ingenieros Juan Berrio y Tomás Echeverría.

El serpiente de dicha caldera, que bien fué escamoteado, no ha aparecido aún.

Despues de recibir los santos sacramentos, ayer falleció el conocido industrial de esta ciudad y particular amigo nuestro don Ponciano Santamaría.

Acompañamos á su familia en la pena que le aflige, deseando que la resignación se la haga más llevadera.

Dios tenga en su gloria el alma del finado.

En la planta baja de la Casa Consistorial continuó ayer la vacunación gratuita.

A consecuencia de la herida que le infirió otro joven de la misma localidad en la noche del Jueves Santo, ha fallecido en Lerin Melchor Inigo Sagrado, de 15 años de edad.

R. I. P.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Simientes forrajeras, Sombreros para señoras, Bromonina Ayala, Pareja de buques, Motor eléctrico, Máquinas de trillar, En Zaragoza, Se venden, Serreteria mecánica, Venta de 180 corderos, Se vende, Traslado de ferias, Agente marítimo, Restauración, Pueyo, Sombreros, Mé. Uda, Dolor de muelas, Aprendiz.

## ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó á los Ayuntamientos de Jaizola, Yasa y Lesche, para el arriendo de las carnicerías.

Se autorizó al Concejo de Matilla-beja para adjudicar á don Antonio Artajo, el terreno que solicita por el precio de tasación.

Se acordó que don Ceator Sanchez, de Manbion, justifique la entrega de cierta cantidad al Jues municipal en calidad de depósito, para que pueda devolverse por la alcaldía, según se ordenó en 8 de Marzo.

## Comunicado

SOBRE EL ASUNTO DE LOS ABONOS

En su número del día 25 del pasado Abril publica el Diario de Navarra otro artículo en que insiste acerca de ciertos extremos refutados ya por nosotros hace días; y, como él dice, nosotros tambien tenemos verdaderos deseos de terminar esta discusión para no molestar ya más con ella la atención del público; pero no la hemos de cerrar sin dejar á cada uno en el lugar que le corresponde, estableciendo los siguientes hechos:

1.º En el Real decreto ó Reglamento hoy vigente sobre los abonos hay un artículo, el 19 que dice así: «Todos los años se publicará en el Boletín Oficial de cada provincia, en los primeros días de Enero una relación de las comprobaciones de abonos que se hubiesen hecho, poniendo los nombres y apellidos de los comerciantes y vendedores que no hayan incurrido en responsabilidad, y otra de los que en algo hubieren infringido las prescripciones legales y hayan sido multados administrativamente ó entregados á los tribunales, como autores de graves faltas.»

2.º Por qué, pues, no se ha cumplido con ese precepto legal, ya que el señor Salmones dice que constan en las oficinas del laboratorio agronómico provincial los resultados de los análisis hechos? Y por qué no nos dice ó publica los nombres de esos malos comerciantes si esa obligación de publicarlos compete ó corresponde (según el Real decreto antes citado dice en su artículo 20) «á los ingenieros del servicio agronómico, á los ayudantes y los profesores de agricultura» puesto que «están obligados á facilitar» á los labradores el conocimiento de dicho decreto y de derechos que el mismo les concede, procurando por todos los medios que sus disposiciones alcancen la mayor eficacia, y por lo tanto estando obligados á hacer que se cumpla lo dispuesto en el artículo 19 y á publicar esos nombres de comerciantes que nosotros les pedimos para que el público conozca bien quien le sirve en buenas condiciones y quien le engaña (si le engañase ó defraudase alguno)?

3.º Es extraño, además que el señor Salmones en su último artículo, señale solo análisis de los abonos bajos; ¿por qué no habla del 14/18, 18/18 y 18/20 que en realidad puede decirse que son los únicos que se emplean estos últimos años?

4.º Parece pues que el señor Salmones desconoce en absoluto la forma en que se traen los abonos, puesto que afirma caprichosamente que se traen sacos de 100 kilogramos y luego se venden por sacos de

individuos de una clase honrada, que por eso protesta y protestará siempre.

Y es. Estamos muy conformes con que la Diputación haga cuantos sacrificios crea convenientes en favor de la Agricultura, de esto no hay que dudar. Pero los comerciantes que a han protestado en amor a la Agricultura y demás ramos de producción; de lo que si hemos protestado, protestaremos y protestaremos de que se nos quiera seguir exigiendo la contribución por una industria que de ahora en adelante quedará en condiciones de verdadera imposibilidad de ejercerse.

El ese tributo se nos suprime o se nos reduce mucho, o se nos deja un pequeño margen de ganancia para que podamos vivir, quedamos satisfechos; pero pagar un tributo por una industria que no produce ningún beneficio, lo consideramos muy injusto y no podemos menos de protestar.

Y para terminar, cóstele al señor Salmones que, para convencernos de la verdad de sus afirmaciones, es preciso, es indispensable la publicación de los análisis a que en las mismas aldeas. La honradez de nuestro gremio, puesta en entredicho por V. exige que se haga completa

lux en el asunto y pese a quien pese, es necesario se cumpla la ley, para que cada cual quede en el lugar que le corresponde, y la provincia entera sepa a qué atenerse respecto de la integridad comercial de todos y cada uno de nosotros. Mientras no lo haga así, tenemos el derecho de creer que todo esto no es más que un ardid enyo para formarse una atmósfera de simpatías y una aureola de gloria y hacer que los labradores enagastados por el oropel de tanta palabrería, vengán a proclamarle el salvador de la Agricultura de Navarra.

Lo único que deseamos por amor a la Diputación y a la provincia, es que la gestión del señor Salmones en este asunto resulte más feliz que en la campaña contra la flojera; porque el resultado tan cara y tan ineficaz como aquella, será cosa de echarse a temblar ante cada nueva iniciativa de nuestro ingeniero agrónomo provincial, maestro como nadie en el arte de dar bombos a sus propios proyectos.

Y reproduciendo cuanto en muchos comunicados anteriores hemos dicho respecto del asunto, que ha quedado sin refutar por el señor Salmones, nada más añadiremos por hoy.

VARIOS COMERCIANTES DE ARONOS.

**DE MADRID**

Madrid 13 (varias horas.)  
**Hablando con Besada**

Esta mañana al recibirnos el ministro de la Gobernación, nos dijo que en Valencia ha fallecido una hija del capitán general de aquella región señor Lofio.

También nos dijo el señor González Besada que según las noticias que ha recibido en la actualidad reina completa tranquilidad en Arnedo—Logroño—donde hubo un motín, como dijo a ustedes, con motivo de la protesta contra la Ley de alcoholes, y en Castro del Rio—Córdoba—donde hubo de sorderos con motivo de la crisis agraria. En ambos pueblos las gentes han vuelto a las tareas de la vida ordinaria.

Segun el señor González Besada el Gobierno está trabajando para evitar las interrupciones que se observan en el cable español a Tanger, y al efecto se sacará del crédito consignado para esas reparaciones la cantidad necesaria.

CUARTO ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

**D. Rafael Querol y Ayala**

Falleció el día 16 de Mayo de 1901

Su esposa, hijo y demás familia  
Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado.

Todas las misas que se celebren el martes próximo, 16 del corriente, en la iglesia de los PP. Corazonistas, así como también la que se celebre en la capilla de las Salesas a las ocho y media, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Pamplona 14 de Mayo de 1905.

El Excmo. y Rvmo. Sr. Nuncio de S. S. en España, y los Excmos. Sres. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá, y Obispos de Pamplona y Vitoria conceden respectivamente cien y cuarenta días de indulgencia por cada Misa, Comunión ó Rosario que se aplique en sufragio del alma del finado.

**Nuestra información**

**Conferencias telefónicas**

**DE LA REGION**

**Alava**

Vitoria 13 (8 noche).

**El Obispo**

De regreso de Roma, a donde fué con el señor Arzobispo de Zaragoza, con motivo de la bendición, por Su Santidad, de la hermosa corona que por suscripción nacional se regaló a la Virgen del Pilar, ha llegado el señor Obispo de esta diócesis, don José Cadená y Eleiz.

En la estación del ferrocarril esperaban al Prelado las autoridades, muchas personas distinguidas y numeroso concurso de personas de todas las clases.

El recibimiento hecho por todos al señor Obispo ha sido una manifestación general de cariño.

**La flojera**

Los labradores de Lanciego están afligidos por los progresos de la flojera.

En vista de ellos piden a las autoridades que empleen los procedimientos convenientes para combatir dicha plaga, que amenaza destruir en breve todo el viñedo.

Esto es un mal tremendo para dicho pueblo, cuya principal riqueza consiste en el vino.

**El tiempo**

El tiempo continúa mejorando. Hoy hemos disfrutado de buen sol, y el viento ha sido menos molesto que durante los días anteriores.

**Banquete**

En el teatro circo se verifica un banquete en honor del periodista señor Madinaveitia, con motivo de los cinco triunfos que con otros tantos trabajos ha conseguido en el certamen celebrado con motivo del Centenario del Quijote.

El número de comensales es grande, y entre ellos hay escritores y periodistas.

**Guipúzcoa**

San Sebastián 13 (9 noche)

**Donativo**

La comisión de Hacienda del Ayuntamiento de esta ciudad, encargada de señalar la cantidad con que dicha Corporación ha de contribuir a la suscripción abierta en Bilbao para las familias de las víctimas causadas por los naufragios de los vapores «Urtia núm. 2» y «Oitza», ha fijado dicho donativo en 250 pesetas.

**Dos detenidas**

En Pasajes han sido detenidas las jóvenes María y Josefa Eguz, de 13 y 13 años respectivamente, porque en una tienda de ropas, aprovechando un descuido del dueño, robaron una pieza de lana y doce pañuelos.

**Los sillones de los pasos**

En la Casa Consistorial de esta ciudad se ha verificado la subasta del servicio de sillones en los pasos durante el verano próximo.

Se ha servido ha sido adjudicado a doña Juana Mendizabal por la cantidad de pesetas 10.350, que son 2.350 más que el producto de la misma subasta en el año anterior.

El precio por el uso de cada silla es cinco céntimos.

**Dos noticias**

Esta tarde ha partido para Bilbao el vapor «Pinzón», que ha venido de Hamburgo con carga general.

El primer teniente de alcalde D. Tomás Acha ha salido para Bilbao, de donde marchará a Santander.

**Contra incendios**

Mañana se verificará en la explanada del rompecostas las pruebas de un extintor de incendios denominado Viesos, presenciándose el alcalde, la comisión municipal de Gobierno, el ingeniero y el arquitecto municipales y el cuerpo de bomberos.

**De pesos**

Por primera vez en esta temporada hoy han traído al puerto aún varias lanochas y vapores paqueiros.

**Vizcaya**

Bilbao 13 (10/10 noche)

**Bolsa**

Banco de Vitoria, dinero sin cambio.  
Banco de Bilbao, idem.  
Polar, 95,50.  
Amora, 75,50.  
Explosivos, dinero sin cambio.  
Resinera, 167,50.  
Papelera, acciones, obligaciones 1.ª sin cambio.

**Miñe criminal**

Anoche a las nueve y media en la fábrica de dinamita La Iberia, de Sestao, rieron dos y tres años Pedro Torrano, de 15 años y Basilio Marín, de 14 años.

Este último, molestado por los insultos que le dirigía el primero, sacó una navajita y dió un golpe en el pecho a su contrincante, de tal suer-

ta, que le partió el corazón, dejándolo muerto en el acto.

El matador no tuvo ni intención de escapar, pues quedóse sembrado de lo que había hecho y llorando su crimen, hasta que llegó un cabo de miliones que lo condujo a la cárcel.

El muchacho apenado no cesaba de llorar y decir que él no había querido matarlo, y que si le pegó fué porque el Torrano no cesaba de insultarlo.

El arma que empleó para cometer el crimen es una navaja sin punta y de pequeñas dimensiones, y parece mentira que haya podido producir una desgracia tan enorme.

**Exposición**

En los salones de la sociedad La Filarmónica abrirá el martes próximo una exposición de arte moderno en la cual se exhibirán obras de pintura, escultura y cerámica.

Tomará parte en dicha exposición el pintor don Ignacio Zuloaga.

Los jueves serán días de moda y amenizará las horas de exposición un sexteto.

**Comunión pasual**

En la cárcel de Larrinaga se ha administrado hoy la comunión a los presos de dicho establecimiento.

De 235 reclusos han dejado de tomar comunión 17.

Se les repartieron medallas y escapularios además de un rancho extraordinario y un paquete de cigarras a cada preso.

**Los pelotaris**

Desde anoche son nuestros huéspedes los pelotaris Portal, Gamborena y Primitivo, que mañana jugarán un partido monstruo de pelota contra los hermanos Mardura.

El público que ha presenciado hoy un ensayo de esos tres pelotaris, ha salido muy satisfecho y se decía que se podía jugar mejor por ver dicho ensayo que por cualquier partido de pelota, pues los jugadores han demostrado grandes alicentos para la lucha de mañana.

Los hermanos Mardura llegarán esta noche. Se espera con vivísimos intereses el partido de mañana.

Las apuestas se hacen en una proporción de 6.000 pesetas a 2.600 por el bando de los hermanos Mardura.

El correspondal.

**Alcance exterior**

**POLITICA INTERNACIONAL**

Roma 13.—Han causado buen efecto en la opinión las declaraciones políticas de Mr. Tittoni en su reciente discurso con motivo de la disolución del presupuesto del ministerio de Estado en la Cámara popular.

«El aumento de nuestros gastos militares, ha dicho Mr. Tittoni, no supone ningún cambio en nuestra política exterior, y no debe provocar recelos y alarmas que resultarían injustificadas.»

Hablando de Creta ha declarado el ministro italiano que es imposible la anexión de esta isla a Grecia por los disturbios que podría producir en la región de los Balcanes.

Las potencias protectoras de Creta y el príncipe Jorge, deben asegurar a los cretenses una seria y verdadera reforma administrativa y financiera.

La cuestión de la triple alianza fué asimismo tratada por el ministro, diciendo que la validez de este contrato había sido renovada con la favorable circunstancia de dispensar a Italia de mayores gastos militares.

«Con Francia e Inglaterra, siguió Mr. Tittoni, estamos en cordial y continuo cambio de relaciones.»

Finalmente expuso los puntos fundamentales del proyecto de reorganización administrativa y reforma financiera de Macedonia, felicitándose el ministro italiano de los resultados de una política pacífica y prudente a la par que celosa de los intereses del país.

**EL BANDOLERISMO ARGELINO**

Paris 13.—Vuelve a ser objeto de la preocupación del gobierno francés el incremento del bandolerismo en Argel.

El jefe de Beni Gullis tiene aislada la comarca de Ghat Oedra.

Treinta soldados de Mokrani enviados para cortar la retirada a dichos bandidos, tuvo con ellos un encuentro, consiguiendo recuperar muchos camellos robados y tomándoseles seis hombres, cinco caballos y siete fusiles.

**LA PESTE BUBONICA**

Londres 13.—Informes de Leith, (Escocia) dicen que en dicha localidad se han registrado cuatro casos sospechosos de peste bubónica.

**NUEVO CICLON**

Washington.—Siguen los ciclones asolando varios territorios de la América del Norte. Los últimos despatches señalan el ocurrido en la ciudad de Kansas, a poca distancia de Sigder, donde ocurrió el ciclón del miércoles.

En el de Kansas han perecido 20 personas.

**EXPLOSION**

Buda Pesth 13.—Se reciben noticias de la explosión de un polvorin situado en los alrededores de la ciudad.

Hablando del problema de las subsistencias nos dijo el ministro de la Gobernación que confía en que se abaratarán notablemente las carnes en el momento en que se implente el decreto del Gobierno relativo a mataderos.

**El viaje de Coblan**

El ministro de Marina, señor Coblan, ha salido de Tenerife para Las Palmas.

**Romero Robledo**

Hoy ha llegado a Madrid el Presidente del Congreso don Francisco Romero Robledo.

**El czarévitch en peligro**

Paris.—De San Petersburgo telegrafian a «Le Petit Journal» dando cuenta de que la Czarina sorprendió ayer al ama del czarévitch en el momento en que iba a sumergirle en un baño de agua hirviendo.

Gracias a esta circunstancia, no se consumió el crimen.

Ha sido despedida toda la servidumbre de Palacio.

**Bomba de dinamita**

Comunican de O liva (Jerez) que esta noche ha estallado una bomba de dinamita debajo de la ventana de la Casa-cuartel de la Guardia civil.

Afortunadamente, no hay que lamentar desgracias personales.

La bomba causó en el edificio destrozos de consideración.

Créese que se trata de una venganza contra el comandante del puesto de la benemérita.

Hasta la fecha se ignora quiénes sean los autores del atentado.

**Tema de posesion**

Aun cuando estaba designado para hoy, no ha tomado posesión de su cargo esta mañana el nuevo magistrado D. Joaquín Vidial.

Como quiera que los periódicos han comentado este nombramiento diciendo que ha causado mal efecto entre los magistrados, el Fiscal del Tribunal Supremo, señor Maluquer, ha hecho declaraciones sobre este punto, y ha dicho que el Sr. Vidial fué nombrado anteriormente magistrado de Madrid, pero que pidió para Canarias en vista de que estaba enfermo, y ahora que ya está completamente restablecido, se encuentra en disposición de venir a Madrid.

No ha habido ni hay—ha dicho el señor Maluquer—ningún obstáculo para que el Sr. Vidial tome posesión de su cargo.

El mismo Sr. Ugarte ha dicho que el señor Vidial es una persona dignísima.

Los magistrados todos, como protesta contra cuanto han dicho los periódicos respecto a diferencias con el Sr. Vidial, asistirán el martes a la toma de posesión de dicho magistrado.

**El Rey de tiro**

Esta tarde ha marchado a la Casa de Campo y al tiro de pichón S. M.

**La infanta Eulalia**

En el sud-expreso ha llegado hoy a Madrid la Infanta Eulalia.

En la estación estaban la Reina madre y la Infanta María Teresa.

**Los obreros católicos**

Valencia.—Anoche se celebró en Valencia la asamblea de obreros católicos, hubo extraordinaria concurrencia.

Se leyó un telegrama del Secretario de Estado de S. S. en el cual el Papa daba la bendición a todos los obreros reunidos.

El telegrama fué saludado con estrepitosa ovación, que se prolongó mucho rato.

**En casa de Cerralbo**

En la suntuosa morada del marqués de Cerralbo se ha celebrado la fiesta del centenario del Quijote.

Han asistido diplomáticos, generales, títulos del reino y elegantes damas.

También asistió el señor duque de Sotomayor.

**El Rey de Inglaterra**

Segun comunican de Oporto, es esperado allí, en breve, el Rey Eduardo de Inglaterra.

A pesar de que hará el viaje de incógnito la población le obsequiará con festejos.

**Rusia y Alemania**

Berlin.—Sabido es que en el acto de jurar las banderas los reclutas alemanes, el Kaiser pronunció un discurso en el cual hizo alusiones a los ejércitos de Rusia y del Japon, diciendo que las victorias del Imperio del Sol Naciente había sido debida, no al mayor poder de su religión, sino al estado de moralidad de los respectivos ejércitos.

Alguien dijo que el Kaiser había calificado de alcoholizado al ejército ruso.

Con este motivo ha habido las consiguientes explicaciones entre Alemania y Rusia.

El embajador de Rusia en Berlin ha recibido explicaciones del Gobierno alemán, en las cuales se afirma que el Kaiser no dijo que los soldados rusos ni sus jefes estuvieran alcoholizados.

**Conflicto en puerta**

Comunican de La Coruña que los obreros carpinteros han solicitado de sus patronos la jornada de 8 horas.

Parece que los carpinteros del Ferrol están dispuestos a marchar el lunes a La Coruña para unirse a los huelguistas.

Pensaban ir embarcados y entrar en manifestación con banderas y todo en La Coruña, pero el gobernador no ha concedido permiso para ello.

**Ceremonia religiosa**

El martes próximo se celebrará en la Iglesia de las Casatras, de esta Corte la solemne ceremonia de cruzar Caballero de las Reales Ordenes Militares, al Prior de las mismas, don Romigio Gandasegui, Obispo de Ciudad-Real.

Le apadrinará en tan solemne acto el diputado a Cortes por San Sebastian señor Piçavea y asistirá S. M. Rey.

**Viaje del señor Cortezo**

El señor Cortezo se ha despedido del Rey y del señor Villaverde con motivo de su viaje a Granada.

El ministro de Instrucción Pública va a la capital andaluz a inspeccionar las obras de la Alhambra y a visitar detenidamente las escuelas del Ave María fundadas en Granada por el señor Manjón y que trata de establecer también en Madrid.

**Pidiendo suspensión de impuesto**

El señor Villaverde ha recibido una solicitud de la Liga de Contribuyentes de Málaga pidiendo la supresión del impuesto sobre frutas de exportación.

**El mitin republicano**

El gobernador civil ha conferenciado con los señores Besada y Villaverde dándole cuenta de las precauciones adoptadas respecto al mitin que mañana celebrarán los republicanos como protesta de la clausura de las Cortes.

**Lo de Nozalea**

«La Correspondencia de España» de esta noche, comenta una entrevista celebrada por el Nuncio de Su Santidad con el señor Villaverde y a la cual asistió el ministro de Gracia y Justicia.

En esta entrevista hablóse extensamente de la cuestión del P. Nozalea, y el diario madrileño dice que después de la conferencia puede afirmarse que no irá dicho religioso a ocupar la archidiócesis de Valencia.

**Impresiones de Romero**

El señor Romero Robledo hablando con algunos de sus íntimos ha dicho que opina como los señores Villaverde, Besada y García Aliz que nada de particular ocurrirá en el Parlamento, y que en el caso de caer el Gobierno caerá parlamentariamente.

En este caso el presidente del Congreso cree que debería ser llamada al poder otra situación conservadora.

**Proyectos parlamentarios**

El ministro de la Gobernación presentará a las Cortes un vasto proyecto de ley respecto al problema de las subsistencias, llevando al Parlamento lo que no podía resolverse por medio de reales decretos.

Al objeto de que las oposiciones no puedan alegar la proximidad de la época calurosa para suspender las tareas legislativas sin haberse resuelto los asuntos más importantes, en la primera sesión que las Cámaras celebren se propondrá celebrar sesiones de noche.

**Al Consejo de Estado**

El señor Besada ha remitido al Consejo de Estado el expediente incoado con motivo de los sucesos desarrollados al constituirse la Diputación provincial de Badajoz.

**Fiesta religiosa**

Valencia.—Han comenzado con extraordinario esplendor las fiestas en honor de la Virgen de los Desamparados.

Los Patronos de obras del puerto han admitido al trabajo a los obreros federados y a los «requiridos».

Los primeros ballanse disgustados. El gobernador señor Perez Moso, ha adoptado medidas para evitar ocaosiones.

**En honor de don Alfonso**

Paris.—Los periódicos oficiales publican la lista de las tropas que tomarán parte en las grandes maniobras de Chalons, organizadas en honor del Rey de España.

A juzgar por los crecidos contingentes que toman parte, di-has maniobras constituirán un notable suceso.

**Marruecos y España**

Sidi-Bel-Abdes.—Telegrafian que el Pretendiente ha entrado en tratos con el jefe de Estado Mayor de la guarnición de Melilla, solicitándole la autorización de un mercado semanal en dicha plaza española.

El Pretendiente ha ordenado a las kábilas de Uxda y del Rif que en lo sucesivo se provean de ganado y productos en el mercado de Melilla, mejor que en los de Végan y Orán.

**Esperando al Rey**

Cheburgo.—De un momento a otro, espérase en este puerto la llegada del yate real Giralda y dos cruceros españoles que han de acompañar a D. Alfonso hasta Inglaterra.

**El Rey a Inglaterra**

Portsmouth.—A la llegada del Rey de España a este puerto, el municipio le entregará un mensaje de bienvenida.

En seguida partirá el Rey para Londres, donde el día 7 se celebrará una solemne recepción en el Palacio del Ayuntamiento

y después S. M. asistirá al lunch que en su obsequio dará el Lord Corregidor.

**Rusia y Japon**

San Petersburgo.—En las oficinas del Estado Mayor ruso, se han recibido despachos del Cuartel general de la Mandchuria, dando cuenta de un importante movimiento envolvente de los japoneses, que tiene por objeto cortar las comunicaciones de los rusos con Vladivostok.

**El convenio anglo-japonés**

Tokio.—Prestigiosos hombres de Estado han empezado a estudiar la conveniencia de proceder a una revisión del convenio anglo-japonés.

**Rusos rechazados**

Tokio.—Despachos japoneses anuncian que una columna rusa compuesta de dos regimientos y una batería atacó una posición japonesa llegando a avanzar hasta cien metros de las líneas atrincheradas.

Los rusos fueron rechazados dejando en su retirada 60 muertos y más de 100 heridos.

Las bajas japonesas fueron 10 muertos y 50 heridos,

MENCHETA.

**Bolsa de Madrid**

**NOTIZACION OFICIAL COMPARADA**

Día 12 Día 13

Duda perpetua 4 por 100 int.	77/80	77/80
idem id. fin de mes.	78/00	78/00
idem fin próximo	00/00	00/00
Duda amortizable al 5 por 100	98/80	98/75
Acciones del Banco de España.	430/00	429/00
Id. de la U. A. de Tabacos.	406/00	406/60
Anuncios preferentes.	91/50	92/50
» ordinarias.	98/60	98/60
» obligaciones.		

